

Conferencia de Prensa del Subsecretario de Planeación y Coordinación, Carlos Mancera Corcuera, y el Director General de la CONALITEG, Antonio Meza Estrada, para informar sobre la Distribución de los Libros de Texto Gratuitos para Secundaria 1998-1999, efectuada en el Salón "Chávez Morado" del edificio sede.

Agosto 13, 1998

SEGUNDA PARTE

PREGUNTA.- Yo quisiera preguntarle al licenciado Meza Estrada cuál es más o menos el porcentaje del Producto Interno Bruto que este año se va a destinar a la CONALITEG, y el porcentaje del año pasado, para hacer una especie de comparación.

Y la segunda pregunta es en el mismo sentido, ¿con este presupuesto que se le está entregando se puede sostener la meta de que en tres años los estudiantes de secundaria puedan tener un programa fuerte y reforzado, y puedan todos los estudiantes de secundaria tener sus libros de texto gratuitos?, considerando el problema de la crisis económica que estamos atravesando.

ANTONIO MEZA ESTRADA.- La primera pregunta no la escuché muy bien.

EL C. ADRIAN CASTILLO.- ¿Cuál es el porcentaje del Producto Interno Bruto que se va a destinar este año a la CONALITEG?, y el del año pasado.

ANTONIO MEZA ESTRADA.- Le puedo dar la cantidad asignada a la Comisión, que es del orden de mil 229 millones de pesos y que, de acuerdo con el programa establecido por la Secretaría, cubre perfectamente los costos de operación de todos los programas de libros de texto que se han mencionado, tanto de preescolar, primaria, secundaria, telesecundaria, invidentes -Braille- y para maestros.

Sobre el segundo punto. Efectivamente, los dos años subsecuentes crecerá el programa en términos tales que cubrirá a la gran mayoría de los estudiantes de secundaria, una aportación importante del Gobierno Federal que debe ser del orden del 60 por ciento, y el resto con fondos estatales.

PREGUNTA: El presupuesto asignado el año pasado a la CONALITEG, ¿cuál fue?

ANTONIO MEZA ESTRADA.- Fue alrededor de mil millones de pesos; un poquito menos: 990 millones de pesos.

PREGUNTA: Yo quisiera saber si dentro de este programa hay un apoyo especial a las zonas más marginadas, se hablaba de que solamente en primero de secundaria se les va a otorgar el libro gratis; por ejemplo, en las zonas más marginadas de Chiapas, Guerrero, Oaxaca, San Luis

Potosí, Veracruz, etcétera, ¿se les otorgarán estos libros gratuitos?, porque son escasos los recursos que tienen estas miles de familias

CARLOS MANCERA CORCUERA: Definitivamente sí. El programa tiene una amplísima prioridad para las zonas marginadas, fue así como comenzó en 1997, como se mantiene en 1998. No debe haber ningún municipio marginado en el país que esté fuera del programa.

Se dará en este año, en esos municipios más marginados de los 17 estados más pobres del país, para los alumnos de primero y segundo de secundaria; para los de tercero, será para el ciclo escolar 1999-2000.

La lógica de esta secuencia es que aquellos, quienes de alguna forma habían llegado a segundo de secundaria en el pasado, habían encontrado la manera de resolver la adquisición de los libros de texto gratuitos; si bien es una población a la que vamos a llegar y atender, no era tan importante ese grupo como el que apenas tenía que pasar de la primaria a la secundaria, y en los cuales es una prioridad evitar la deserción.

PREGUNTA: Señor, usted dice que estos libros están dirigidos a las zonas marginadas, precisamente en estos lugares muchas veces no hablan español. ¿Estos libros son bilingües? ¿Se tiene el proyecto de llevarlos a cabo en esa forma o cuál es el impedimento? O sea, una forma de ayudar realmente a los niños que viven, por ejemplo, en Chiapas, en Oaxaca, como dijo nuestra compañera.

CARLOS MANCERA CORCUERA.- La educación bilingüe se imparte en preescolar y en primaria, concretamente hay materiales para

educación bilingüe del primero al cuarto grados de primaria. En el caso de la mayoría de las etnias, a partir de quinto de primaria los materiales didácticos son en español, y en todas las secundarias la educación se imparte en español; es decir, el niño que llegó a la secundaria habla español, invariablemente.

PREGUNTA: Nos daba los datos de cuánto se ha incrementado la matrícula en secundaria y el número de escuelas que han crecido, pero decía que es insuficiente. También nos mencionaba que cuatro o cinco millones de jóvenes están en la educación secundaria ahorita, pero si nos puede dar la cifra ¿qué población entre 12 y 15 años está en la secundaria y cuál no?

CARLOS MANCERA CORCUERA: La cifra de cuatro y medio millones a la que me refería es la relacionada con la matrícula en escuelas públicas; si agregamos la matrícula de escuelas particulares, en el pasado ciclo escolar hubo 4.92 millones de alumnos en secundaria. Se espera que para el próximo año escolar la matrícula de secundaria, respecto con la población entre 13 y 15 años represente el 79 por ciento

PREGUNTA: Si 1.4 millones de alumnos no se van a beneficiar de estos programas, estos alumnos pertenecen a zonas rurales, a zonas urbanas, de alguna manera ¿ustedes tienen ese perfil de los alumnos que no van a ser beneficiados con el programa?

CARLOS MANCERA CORCUERA.- Todos los alumnos de las telesecundarias de los tres grados serán beneficiados. A la telesecundaria concurren, por excelencia, los alumnos de las familias más pobres del país. Es decir, todos ellos están cubiertos.

Los 1.4 millones están representados exclusivamente por la población de las capitales de los estados que no concurren al programa y, para el caso de tercero de secundaria, en donde la amplitud del programa todavía es más limitada.

PREGUNTA: Se habla de que en dos años se cubriría la totalidad de la matrícula. A mí me gustaría saber si tienen ya contempladas algunas zonas donde verdaderamente ustedes consideran que no es necesario y que no van a llegar estos apoyos para las familias; eso por un lado.

Por otro, algunos partidos políticos habían iniciado en algún momento la entrega de libros de texto también para secundaria. ¿Ustedes permitirían que esta entrega continuara a través de los partidos políticos o se pondría un alto para esta entrega?

CARLOS MANCERA CORCUERA.- El programa federal se concretará, por las características con que fue diseñado, a las zonas marginadas. No habrá una sola escuela en un municipio marginado que para el año escolar 2000-2001, en los tres grados, esté fuera del programa. Todas estarán dentro.

En el programa federal no entrarán las capitales de los estados, según se tiene previsto hasta este momento. Sin embargo, como he señalado, los gobiernos de los estados están concurriendo ampliamente para cubrir a los grupos de población que habitan en las capitales y en los municipios menos marginados del país, los cuales no están cubiertos por el programa federal.

PREGUNTA: ¿Se va a permitir que los partidos políticos continúen con la entrega de libros de texto, como lo hicieron en algunas ocasiones?

CARLOS MANCERA CORCUERA.- No hay ninguna limitación para que ningún mexicano, persona física o moral, entregue y aporte fondos para la educación, en el caso de los libros de texto gratuitos.

Lo único que debe ocurrir es que sean libros autorizados, libros que se ajusten a los planes y programas, uno; y dos, que sean libros que se abstengan de hacer propaganda política o religiosa.

Gracias, muy amables.